
● Hay dos internos 
heridos por una golpiza  
de otros reos, aseguran

● Denuncia el Colectivo 
Nacional No Más Presos 
Inocentes abusos

● El inmueble será 
donado para ser el Centro 
Integral de Oncología

● Atenderá a personas 
con cáncer pero tendrá 
enfoque gineco-pediátrico
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● También será
más intensiva la
verificación
vehicular

● Automóviles que
no cumplen pagan
2 mil 171 pesos
de multa

● Es un plan 
integral de la 
Comisión Ambiental 
de la Megalópolis

● La secretaria del
Medio Ambiente
anunció el ajuste
para este año

Estiman que podría ser de manera permanente
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● El juez Juan Merchan de 
Nueva York lo condenó a 
libertad incondicional

● Se le declaró culpable en 
el caso de sobornos a 
exactriz de cine porno

REDACCIÓN / P. 2

MIGUEL GONZÁLEZ/ P. 6

MIRIAM VIDAL / P. 4

Trump: primer 
delincuente en  
ser presidente

Tortura y muerte 
en el penal de 
Neza-Bordo

De Interés          
    General

Entregan hospital 
incompleto al 
IMSS-Bienestar

El Hoy No Circula 
llegará a Toluca en 
el segundo trimestre

▲ El gobierno del Estado de México llevó a cabo una ceremonia 
solemne en conmemoración del sexto aniversario luctuoso 
del exgobernador Alfredo del Mazo González. En el evento 
coincidieron la gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, el 
secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, y el 
presidente de la Junta de Coordinación Política y coordinador de 

la bancada de Morena en la 62 Legislatura local, José Francisco 
Vázquez Rodríguez, con los exgobernadores priistas Arturo 
Montiel Rojas y César Camacho Quiroz, además del expriista y 
ahora diputado federal por el Partido Verde, Eruviel Ávila Villegas, 
en una convivencia poco común en el ámbito político de nuestro 
país. Foto X @eruviel_avila

Juntos pero… ¿No revueltos?



ALEJANDRA REYES

La Asociación de Empresarios y 
Ciudadanos de México, A.C (ASE-
CEM) hizo una advertencia a las 
autoridades federales de que los 
incrementos a las tarifas de peaje 
en las autopistas, desatarán más 
inflación y anularán el aumento 
del 12% a los salarios mínimos.

Raúl Chaparro Romero presi-
dente de la ASECEM destacó que 
los precios están aumentando, 
desde los servicios restauranteros 
y los productos básicos.

Destacó que todavía no llegan 
los incrementos al salario mínimo, 
cuando ya todo ha aumentado, 
por lo que no tardan las manifes-
taciones de protesta de las orga-
nizaciones de transportistas, quie-
nes se quejan de constante robos y 
atracos en las autopistas, pero eso 
sí, se registran más incrementos.

Por otro lado, Caminos y Puen-
tes Federales de Ingresos y Servi-
cios Conexos (Capufe) ha defen-
dido los ajustes como necesarios 
para cubrir gastos operativos y ga-
rantizar la calidad en los servicios.

Destacan los aumentos en el 
peaje, de 102 a 108 pesos para 
automóviles, de 231 a 245 para 
autobuses, y para camiones o 
transporte de carga el aumento 

será de 222 a 234 pesos, esto en 
la plaza de cobro de Tepotzotlán 
y Palmillas correspondientes a la 
México-Querétaro.

Mientras que en la autopista 
Chamapa-Lechería, el incremento 
será de 63 a 66 pesos para auto-
móviles en todo el tramo y varía 
el precio del recorrido en esta 
autopista. 

El único costo donde no se verá 
reflejado éste aumento será de la 
plaza del tramo Lago de Guada-
lupe - Lechería, se mantendrá en 
8 pesos.

Se espera que el aumento será 
para todas las autopistas opera-
das por Caminos y Puentes Fede-
rales; y la tarifa oficial del peaje 
en todas sus plazas de cobro se 
publicará en los próximos días a 
través de su página web por medio 
de su tabulador de costos.

Transportistas y automovilistas 
de carga también se han pronun-
ciado, señalando que estos au-
mentos afectarán directamente al 
costo de traslado de mercancías.

REDACCIÓN

El Juez Juan Merchan condenó 
a Donald Trump a libertad in-
condicional, una sentencia poco 
frecuente e indulgente en los 
tribunales del estado de Nueva 
York que consolida la condición 
de delincuente de Trump antes 
de su toma de posesión.

La sentencia se deriva tras ser 
culpable en el caso de sobornos 
a la exactriz de cine para adultos 
Stormy Daniels.

Aunque simbólica, es una sen-
tencia histórica que convierte al 
presidente electo en el primer 
delincuente convicto en llegar a la 
Casa Blanca.

“Es una vergüenza para el sis-
tema”, fue la primera reacción de 
Trump.

La condena supone que el pre-
sidente electo, que la escuchó por 
videoconferencia, no pisará la cárcel 
ni tendrá ninguna otra obligación 
para con el tribunal, en forma de 
multa o de personación ante la corte 
con alguna periodicidad.

El juez Juan Merchan dijo en sus 
consideraciones previas que el caso 
pudo parecer extraordinario, pero 
fue “ordinario” y similar a otros 
muchos en la selección del jurado 
o la consideración de las pruebas 
inculpatorias, y que él, en ningún 
caso, podía “borrar el veredicto del 
jurado”.

En su turno de palabra, Trump, 
vestido con traje azul y una corbata 

roja a rayas, se negó a devolver el sa-
ludo al juez, según relataron los pe-
riodistas presentes en la sala, y dijo 
que esta había sido “una experiencia 
horrible” antes de reiterar:

“Soy completamente inocente, 
no hice nada incorrecto”, contestó 
Trump.

 
Apoya México a California

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo informó que Estados Unidos 
aprobó la entrada de un equipo de 
México que busca ayudar a comba-
tir los incendios forestales en Los 
Ángeles, California; mismos que 
han arrasado con más de 11 mil 
hectáreas y provocado la muerte 
de al menos siete personas.

En la conferencia de prensa 

matutina de ayer, la mandataria 
federal detalló que fue el titular 
de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SER), Juan Ramón 
de la Fuente, quien conversó con 
el equipo del presidente Joe Biden 
y del gobernador de California, 
Gavin Newsom, para ofrecer la 
ayuda.

“Vamos a enviar un equipo de 
apoyo a Los Ángeles. Está con-
formado por combatientes de in-
cendios forestales de la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor) y por 
equipo del Plan DN-III-E, de la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
(Defensa)”, detalló.

Indicó que el equipo aún no salía 
en dirección a Estados Unidos, to-
da vez que deben de ser aprobados 
los trámites migratorios.

“Vamos a apoyar no solamente 
porque el pueblo y el gobierno en 
México siempre han sido genero-
sos, sino además porque hay mu-
chos mexicanos en esta zona de 
Estados Unidos”.
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EXIGEN LIBERACIÓN DE TRES TRABAJADORES

Choferes provocan 
caos vial en la 
México-Querétaro
Transportistas aseguran que sus 
compañeros fueron levantados en 
el sitio de chequeo de los tráileres

Incremento de tarifas de 
peaje divide opiniones

 Mientras Capufe considera 
necesario el aumento en los 
peajes el presidente de la 
ASECEM, Raúl Chaparro afirma 
que desatarán la inflación Foto 
Alejandra Reyes
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ALEJANDRA REYES

Hasta el cierre de esta edición, la 
autopista México-Querétaro en 
ambos sentidos estaba bloqueada 
por transportistas, como medida 
de presión para que tres de sus 
compañeros sean liberados, pues 
aseguran que fueron detenidos 
por delitos que no cometieron.

Acusaron a la Fiscalía de Justi-
cia de inventar dichas faltas para 
“levantar” a los choferes de los 
que se desconoce su paradero

Los conductores de la Socie-
dad de Autotransporte México 
Cuautitlán Melchor Ocampo-
Zumpango S.A. obstruyeron 
con sus unidades a la altura de 
Perinorte y solo abrieron un ca-
rril para desfogar de vehículos 
de manera intermitente.

Eso provocó un rezago de va-
rios kilómetros que llega hasta 
la caseta de Tepotzotlán, lo que 
afectó de forma severa  el ingre-
so a la zona del Circuito Exterior 
Mexiquense y al parque de la zo-
na industrial a Cuamatla.

Los inconformes destacaron 
que tres personas  fueron deteni-
das por elementos de la Fiscalía 
General de Justicia del Estado 
de México, a los cuales les inven-
taron los delitos.

Se trata de 2 choferes y un 
checador que desaparecieron y 

se maneja que fueron detenidos 
e incomunicados, pero se desco-
noce la causa.

Los conductores adelantaron 
que el bloqueo seguiría hasta 
que se sepa del paradero de las 
personas que fueron detenidas.

Uno de los familiares de las 
personas desaparecidas, de  
nombre Gerardo,dijo que el sá-
bado por la mañana fueron de-
tenidos y desde ahí no se sabe de 
ellos, comentó que los trabaja-
dores fueron detenidos en dife-
rentes puntos, dos en Zumpango 
y otro en Teoloyucan.

Agregó que personal de la Fis-
calía ya se había acercado para 
dialogar y tratar este problema.

El congestionamiento causó 
caos vehicular de varios  kilóme-
tros en la zona, debido a que los 
conductores tuvieron que usar 
vías alternas para llegar a sus 
centros de trabajo o estudio.

En el lugar, se mantuvieron 
elementos de la Guardia Nacio-
nal, para evitar enfrentamientos  
entre los manifestantess y con-
ductores perticulares.

Tras siete horas de haber 
comenzado el bloqueo con sus 
unidades de transporte, los 
conductores iniciaron una me-
sa de diálogo para exponer sus 
demandas y después volvieron 
a cerrar la autopista en ambos 
sentidos.



GERARDO GARCÍA

El Poder Legislativo recibió por 
parte de la presidencia interina 
del Tribunal Superior de Justicia, 
el listado de magistrados y jueces 
que dejarán sus cargos por con-
cluir su período o por jubilación 
para iniciar el proceso de postu-
lación para ocupar dichos cargos 
vía sufragio el 1 de junio. 

La reforma judicial entró en 
vigor el 6 de enero y se estableció 
un período de tres días para cono-
cerse los nombres y espacios que 
quedarán vacantes para la primera 
etapa de renovación del TSJEM.

El presidente de la Diputación 
Permanente y diputado local del 
Morena, Maurilio Hernández Gon-
zález, confirmó qué Asuntos Parla-
mentarios ya había atendido desde 
este viernes la entrega del listado 
en mención.

Aclaró que ahora corresponderá 
hacer la revisión de la información, 
aunque recordó que el número de 
espacios que se esperan renovar 
eran al menos 30 magistrados y 
115 jueces.  

“No me lo han informado, no sa-
bemos exactamente cuántos, pero 
ya el Poder Judicial está cumpliendo 
con ello. La vamos a revisar desde 
luego para poder darle trámite. 
Vamos a ver si se cumple con ese 
número (145), o baja”, aseveró.

Una vez cotejada la información 
Hernández González recordó que 
los poderes Ejecutivo, Legislati-
vo y Judicial, podrán realizar el 
procedimiento de postulación de 
aspirantes.

“Desde luego hay que revisarlas 
si se está cumpliendo con la propia 
normatividad, pues se da paso al 
procedimiento, no, que la Legisla-
tura haga llegar sus propias pro-
puestas, el Ejecutivo y Judicial, y 
también serán revisables”, explicó.

La propia reforma judicial esta-
blece que las propias propuestas 
de los tres poderes, sea depurada 
vía insaculación pública, para que 

a más tardar el 12 de febrero la 
relación final se turne al Congre-
so Local y organizarse el proceso 
electivo.

Dentro de la elección extraordi-
naria judicial, también se elegirá a 
un magistrado presidente por un 
período de dos años, quien entra-
rá en funciones el 1 de septiembre, 
luego de haber terminado su desig-

nación como presidente interino, 
Fernando Díaz Juárez.

GERARDO GARCÍA

Al menos 150 despidos de trabaja-
dores municipales se han presenta-
do en Ocuilan, además de que se les 
adeuda el pago de prestaciones de 
fin de año como aguinaldo y prima 
vacacional por parte de la nueva 
administración de Juan Gordillo 
Abundis, los afectados han presen-
tado demandas laborales.

La administración pasada de 
Wilfrido Pérez Segura, provocó el 
problema de los pagos y lo heredó a 
su sucesor, en las arcas municipales 
falta un estimado de 9 millones de 
pesos para cubrir dichos derechos 
laborales de 400 funcionarios.

En entrevista, una extrabajadora 
del área de Turismo, quien prefirió 
el anonimato, denunció que no se 
les ha repuesto ni un solo peso de 
sus prestaciones laborales, pese a 
que Gordillo Abundis comprometió 
hacerse cargo de la problemática.

“El despido es para callar a los 
empleados que nos despidieron, no 
nos han dado solución, no nos han 
pagado nada el nuevo presidente 
municipal, quien aceptó pagarnos 
que no quería saber de lo de atrás 
él absorbía todo”, compartió.

Añadió; “no quiso que realizara-
mos una minuta que nos garantiza-
rá nuestros pagos y ahora resulta 
que no quiere ya vernos y no nos 
contesta”.

Informó que los afectados ya 
presentaron las denuncias corres-
pondientes en la Secretaría del Tra-
bajo, y esperan una respuesta favo-
rable a más tardar el 14 de enero.

“Demandamos en la Secretaría 
del Trabajo en la Defensoría del 
Trabajo, y estamos en espera de 
la respuesta del ayuntamiento”, 
apuntó.

El área de comunicación social 
del nuevo ayuntamiento de Ocuilan 
respondió que existe una investiga-
ción por la falta de pagos de pres-
taciones a los trabajadores muni-
cipales por la administración de 
Pérez Segura, por ello, omitió fijar 
postura sobre la situación o aclarar 
sobre los supuestos despidos.

El 31 de diciembre, el coordina-
dor de Gobierno Valle de Toluca 
de la Subsecretaría Regional del 
Valle de Toluca, Lino Rodríguez 
González, acudió a mediar entre 
los afectados, y ofreció que el nue-
vo ayuntamiento pudiera acceder 
a participaciones anticipadas, y 
cubrir el pago de prestaciones.

En dicha ocasión, advirtió que 
Ocuilan tenía una nómina pesada 
con 400 trabajadores, y ya se les 
había advertido de que podrían te-
ner problemas financieros.

ALEJANDRA REYES

La presidenta municipal de Cuau-
titlán  Juana Carrillo Luna, afirmó 
que no está a favor de la violencia 
y  señaló que si Teoloyucan afirma 
que la colonia Venecia les corres-
ponde, que presenten su caso ante 
las instancias legales, al referir-
se a la gresca entre pobladores 
y policías que terminó con una 
patrulla municipal en una zanja. 
“Es en la corte donde tienen que 
acudir con todo el derecho que les 
asiste”, insistió.

El gobierno de Cuautitlán acusó 
al secretario del Ayuntamiento de 
Teoloyucan de incitar a la violencia 
a los habitantes de  la comunidad 
San Bartolo, por la suspensión de 
obras que realiza el municipio en 
los límites entre ambas demarca-
ciones, el conflicto escaló al grado 
que fue volcada una patrulla del 
municipio de Cuautitlán.

La alcaldesa comentó que realiza 
las revisiones de obras en centros 
logísticos o empresas, a petición 
de los habitantes y refirió que en 
la colonia Venecia detectaron una 
serie de trabajos de construcción 
de un Centro de Distribución (Ce-

dis) realizados por una empresa de 
la que no mencionó el nombre, por 
lo que el ayuntamiento procedió a 
clausurar  la obra por estar dentro 
de su territorio. 

“La ley nos faculta actuar con 
esas obras, porque ese predio se 
localiza dentro del territorio de 
Cuautitlán y nunca actuaremos 
fuera de la legalidad”, mencionó.

El procedimiento que se realiza-
ba en territorio cuautitlense, fue 
interrumpido cuando un grupo de 
pobladores comenzó a actuar de 
manera violenta.

Detalló que se registró un con-
flicto social porque autoridades del 
municipio de Teoloyucan pusieron 
algunos sellos también, “nosotros 
somos respetuosos de la legalidad 
y es nuestra responsabilidad actuar 
conforme a la ley”, dijo.
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Pelean territorio 
entre Cuautitlán 
y Teoloyucan

El martes aprobarán 
leyes secundarias

La Diputación Permanente 
de la 62 Legislatura local, 
convocó a período extraordi-
nario para este 14 de enero, 
para que bajo el carácter de 
urgente y obvia resolución, 
se apruebe las leyes secunda-
rias de la reforma judicial en 
materia electoral, y entren en 
vigor de inmediato para ini-
ciar la contienda de personas 
juzgadoras.  Este viernes, el 
presidente de la Diputación 
Permanente, Maurilio Her-
nández González, celebró la 
sesión, para aprobar la inicia-
tiva de decreto que cita, de 
manera presencial e híbrida, 
a los 75 diputados locales.
La diputada local del PVEM, 
Alejandra Figueroa Adame, 
dijo que el próximo martes 
a las darán cumplimiento al 
mandato del decreto de la re-
forma constitucional judicial.

Gerardo García
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En este conflicto, 
fue mediador el 
coordinador de 
Gobierno Valle 
de Toluca, Lino 
Rodríguez 
González, de 
quien también 
se quejaron en 
Luvianos

VECINOS DE SAN BARTOLO VOLCARON UNA PATRULLA

La alcaldesa de Cuautitlán acusa al secretario del 
ayuntamiento de Teoloyucan de incitar a la violencia

 La patrulla de Cuautitlán 
terminó dentro de una zanja 
luego de los enfrentamientos 
entre vecinos y policías durante 
la clausura de obras Foto 
Especial

En Ocuilan despiden a 150 
trabajadores más, suman 
casi 500 conflictos laborales

Recibe la Legislatura listado de los 
cargos a elegir en el Poder Judicial

 El presidente de la diputación 
permanente, Maurilio Hernandez 
señaló que se le dará trámite a la 
revisión de la lista de candidatos 
a los puestos del PJ  Foto Emilo 
Varela



POR PALOMA CUEVAS

Había una vez una dulce mu-
jer que decidió reproducirse 

un  día. 

Llena de ilusiones y con la 
ayuda de la “semillita” de su 

amado 

esposo concibió a un ser hu-
mano libre de toda maldad 

y lleno de una calidad de ser 
integral infinita…

S
I TODAS LAS histo-
rias de vida comen-
zaran así, tal vez el 
mundo sería un lugar 
mejor o tal vez uno 

muy cursi. Tal vez el hecho de 
haber sido una madre muy 
joven me da la prerrogativa de 
haber tenido miles de dudas y 
de miedos. 

UNA VEZ QUE El bebé, sea 
del género que sea, abandona 
nuestro cuerpo, una sensación 
de pérdida se apodera de la 
existencia; ahora ese pequeño 
ser es algo externo que se 
mueve, que vive y que solicita 
alimento por lo menos cada 
tres horas. Nuestras jornadas 
de sueño se ven limitadas y 
hasta desvanecidas por las in-
variables necesidades de esa 
nueva persona y, a veces, nos 
dedicamos a llorar al mismo 
ritmo y horario del infante. 

CONFORME EL TIEMPO 
pasa vamos aprendiendo 
a preocuparnos por cosas 
nuevas cada día, si come bien, 
si duerme bien, si se le baña 
adecuadamente, si llora y 
le da fiebre porque le están 
saliendo los dientes, si camina 
bien, si no estará teniendo 
alguna condición que le impi-
da desarrollarse, si no puede 
pronunciar la r o la rr, si hace 
berrinches, si decide que 
no quiere bañarse, si no se 
come el lunch, si no termina 
la tarea, si lee de corrido, si 
tiene amigos, si la vida será 
suficientemente larga para 
poder acompañarlos en la 
travesía, y de repente… ¡El 
Despertar! Te das la vuelta 
y ese dulce ser que era todo 
sonrisas comienza a transfor-
marse en adolescente que ya 
decidió que no quiere ser nerd 
y que le fastidia que le revises 
la libreta de  tareas…

COMIENZAS A SENTIRTE 
desplazada, de vez en cuando 
se ríe de chistes que podrías 
comprender si te los contara, 
y sin aviso alguno sus largas 
pláticas vespertinas comien-
zan a convertirse en esos abu-
rridos monosílabos:

— “¿QUÉ TAL la escuela?” 

— “BIEN”,

—“¿TE GUSTÓ LA película?” 

— “NO”

—“¿TIENES MUCHA  
 TAREA?” –

—“SÍ”

¿QUIÉN ES ESE alien con uno 
que otro barrito y tal vez una 
espinilla que ha osado raptar 
a tu niño hermoso? Quién lo 
sepa por favor que me mande 
un mail o un whats con la infor-
mación necesaria. ¿Cómo me 
relaciono con esa persona que 
hasta ayer me contaba todo lo 
suyo y a quién ahora veo con un 
poco de dudas y con la tristeza 
de ver que poco a poco deja de 
ser un niño?

TAL VEZ SI recordamos cómo 
fuimos nosotras, podríamos 
mantenernos más cercanas. 

NO RECOMIENDO QUE nos 
volvamos sus amigas, porque en 
el camino les dejamos orfandad. 
He decidido continuar siendo 
su madre, pero quizá de una 
manera más fraternal en la que 
les permito estar tan cerca de mí 
como lo requieran sin invadir su 
privacidad, pero asegurándome 
de que se encuentran seguros.

ME HE DADO el tiempo de 
platicar con ellos de un modo 
distinto y por qué no decirlo, 
de retarlos de vez en cuando 
sobre todo en los momentos en 
que aparentemente las cosas 
están por salirse de control, 
como la última vez en que uno 
de ellos tuvo que realizar una 
investigación y la dejó para el 
final de un domingo en que yo 
me encontraba escribiendo una 
reseña cinematográfica y osó 
pedir mi computadora prestada 
bajo la premisa – “¿Quieres que 
haga mi investigación o no? Y es 
que ese tipo de respuestas que 
copian de no sé quién diablos 
deja de manifiesto la influencia 
externa… porque “mi hijito 
nunca me contestaba así…”

HEMOS LLEGADO A la etapa 
de los nuncas y lo único que me 
queda es seguirlos amando y 
que en esos “dulces” momentos 
en que olvida que alguna vez 
los arropó en las madrugadas y 
en que escucha a Rammstein, 
Metallica y demás yerbas a todo 
volumen pongo mi mano sobre 
mi vientre vacío y recuerdo que 
alguna vez fue el habitante de 
mi ser y que aún externo sigue 
siendo parte mía… y lo amo 
más allá de mis expectativas 
deseando ser capaz de ayudarlo 
a ser una persona feliz e inde-
pendiente…  y  demás manifies-
tos maternales ahogados por 
las lágrimas que me provoca el 
terror ́ y la esperanza de saber 
que cada vez será más suyo y 
menos mío y que si eso es posi-
ble habré realizado la labor…

VOY A VERLO ahora, creo que 
está tosiendo y se ve tan lindo 
durmiendo me recuerda a un 
bebé que conocí…
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LAS ÍTACAS
¡De la adolescencia!

MIRIAM VIDAL 

Al retomar el proyecto del hos-
pital Oncológico de Ecatepec, 
después de 10 años de abandono, 
el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) hizo modificacio-
nes al proyecto y lo convertirá en 
un hospital gineco-pediátrico, 
aunque también atenderá a per-
sonas enfermas de cáncer.

La gobernadora Delfina Gómez 
se comprometió a rescatar este 
inmueble ubicado sobre la Vía 
José López Portillo. 

Desde el inicio de la gestión 
de la mandataria mexiquense, 
comenzaron los trámites para 

concretar la incorporación del 
IMSS-Bienestar en este espacio 
que había sido abandonado por 
administraciones pasadas. 

El pasado 2 de enero se dio a 
conocer que el Consejo Técni-
co de la institución aprobó a su 
favor la donación del inmueble 
denominado Centro Integral de 
Oncología del Estado de México. 

La solicitud formal fue hecha 
por el director general del Insti-
tuto del Seguro Social, Zoé Ro-
bledo, el pasado 15 de noviembre.

El objetivo es que el Instituto 
aproveche la buena ubicación 
geográfica e infraestructura 
existente del nosocomio en obra 
negra para lograr ahí la puesta en 

operación de un hospital gineco-
pediátrico que incluya la atención 
oncológica.

La propuesta del nuevo hos-
pital contempla 50 camas para 
nueve millones 890 mil derecho-
habientes de la zona metropoli-
tana, de los cuales 30% vive en la 
Ciudad de México y el estado de 
Hidalgo.

El proyecto comenzó en 2014, 
cuando el entonces gobierno es-
tatal anunció su construcción, 
con el objetivo de atender a pa-
cientes con cáncer de la zona co-
nurbada de la entidad y evitar que 
se tuvieran que trasladar hasta la 
Ciudad de México a Toluca para 
recibir su tratamiento.

RETOMAN PROYECTO DESPUÉS DE 10 AÑOS 

Hospital oncológico 
de Ecatepec será 
gineco-pediátrico
Lugo de la solicitud hecha por el director general del 
IMSS, el inmueble fue donado para aprovechar la 
infraestructura en obra negra desde hace una década 

GERARDO CARMONA

El albergue invernal de la capital 
mexiquense, habilitado desde el 
pasado 15 de diciembre de 2024, 
ha registrado baja afluencia y 
solo ha atendido a 24 personas, 
según datos de la Coordinación 
General de Protección Civil y 
Bomberos de Toluca.

El titular de la dependencia, 
Juan Carlos Yáñez Rodríguez, 
destacó que, pese a los esfuer-
zos realizados por el personal 
de Protección Civil, quienes 
realizan recorridos nocturnos 
diarios en zonas donde suelen 
dormir personas en situación 
de calle, la respuesta ha sido 
limitada.

Los recorridos se concentran 
en particular en el primer cua-
dro de la ciudad, las inmediacio-
nes de la zona Terminal-Merca-
do Juárez y debajo de los puentes 
vehiculares de Paseo Tollocan.

En el Mercado Juárez, las per-
sonas suelen refugiarse en dis-
tintos pasajes, especialmente en 
la zona techada donde se ubican 
los floristas. En la Terminal de 
autobuses, algunos pernoctan 
dentro del inmueble o en sus al-

rededores, mientras que en el 
Centro Histórico, la mayoría se 
queda en el pasillo que conecta 
la Plaza Fray Andrés de Castro 
con la Concha Acústica.

El funcionario indicó que, 
aunque el albergue está pro-
gramado para cerrar el último 
día de enero, el periodo podría 
extenderse hasta la primera se-
mana de febrero, dependiendo 
de las temperaturas que se re-
gistren y de la afluencia.

Enero, con noches y 
madrugadas frías

De acuerdo con el Servi-
cio Meteorológico Nacional 
(SMN), las bajas temperatu-
ras continuarán durante las 
próximas dos semanas, hasta 
el miércoles 22 de enero.

Este fin de semana se prevén 
precipitaciones pluviales de 11 
milímetros el sábado y 8.1 mi-
límetros el domingo, a pesar de 
que las temperaturas mínimas 
no serán tan bajas. 

La temporada de frentes 
fríos y tormentas invernales 
en México concluirá hasta ma-
yo, según el SMN y la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua). 

Atienden en albergues 
temporales de Toluca  
a una persona por día 

ALEJANDRA REYES 

Habitantes de la colonia Fimesa 
1, 2 y 3, en Tultitlán, demanda-
ron que antes de cambiarle nom-
bre a su colonia, les brinden los 
servicios públicos y después se 
realice la consulta del nombre 
que desea recibir el territorio.

Los pobladores acordaron con 
las autoridades decidir mediante 
una consulta popular el nombre 
de la colonia y las calles.

Advirtieron que, antes de eso, el 
gobierno municipal deberá cum-
plir con los servicios básicos en vi-
vienda, como luz, agua y drenaje; 
pues, desde hace más de 20 años, 
las familias instaladas en el lugar 
no tienen las condiciones óptimas 
de vivienda. 

Los colonos no están de acuer-
do con ese nombre y menos las ca-
lles, las cuales parecen una burla 
para la población, argumentaron. 

“Son ridículos los nombres de 
Me Canso Ganzo y Acúsalos con 
su mamá, entre muchos otros 
otros. Parece que se estaban bur-
lando de la población,solo por 
quedar bien con el ex presidente 
de la República,Andrés Manuel 
López Obrador”, anunció una de 
las manifestantes. 

Colonos de 
Fimesa 
exigen 
servicios



AURA MORENO  

El alcalde de Toluca, Ricardo Mo-
reno, dio a conocer que el Parque 
Alameda 2000 será sede de una 
Línea Morada, es decir, una ins-
talación de tuberías que suminis-
trarán agua tratada para riego y 
uso industrial, entre otros, con el 
objetivo de atender la crisis hídrica 
que se vive en la ciudad. 

Precisó que en la obra interven-
drán los tres niveles de gobierno, 
la iniciativa privada e instancias 
internacionales que permitirá 
una inversión cercana a los mil 
millones de pesos en los próximos 
tres años.

“La finalidad es que la industria 
y otros sectores de la producción 
puedan usar agua tratada a cam-
bio de los volúmenes que extraen 
en sus pozos, en un convenio en 
el que la iniciativa privada va a te-
ner gran participación y esto va a 
cambiar la percepción del uso del 
agua”, señaló. 

Los trabajos, dijo, no alterarán 
la zonas que usa la ciudadanía ni 
sus actividades, ya que se contem-
pla realizar en áreas deshabitadas, 
además van a arborizar para com-
plementar el proyecto y mejorar 
las condiciones ambientales de la 
zona. 

El alcalde señaló que el objetivo 
es generar agua de segundo uso 
para uso industrial y adelantó que 
el ayuntamiento se sumará al uti-
lizar dicho líquido en riego de par-
ques, jardines, lavado de calles, etc. 

“Esto va a ayudar también a 
que saneemos al Río Lerma, en 
la medida que Toluca deje de ser 
un ente contaminante y que le es-
té llenando al río con agua sucia, 
vamos a ayudar desde Toluca a la 
recuperación de la cuenca”. 

Las Líneas Moradas son obras 
hidráulicas que buscan proporcio-
nar agua tratada a áreas verdes y 
procesos industriales. Algunos 
ejemplos de Líneas Moradas son: 
la Línea Morada de Coahuila, que 
conecta la planta tratadora de 
aguas residuales de Saltillo con la 
zona industrial de Ramos Arizpe 
o la de Jalisco para las empresas 
de El Salto.

BRIAN PRADO

El programa Hoy No Circula podría 
aplicarse de manera permanente 
en el Valle de Toluca después del 
primer trimestre de 2025. 

La medida forma parte de un 
plan de modificación integral del 
programa que se realiza en coordi-
nación con la Comisión Ambiental 
de la Megalópolis (CAME).

Según informó la secretaria del 
Medio Ambiente del Estado de 
México, Alhely Rubio Arronis, se 
realizarán modificaciones en el 
programa de la CAME donde se 
pretende contemplar al Valle de 

Toluca que este se integre de forma 
permanente.

De acuerdo con la funcionaria, el 
objetivo principal es reducir los ni-
veles de contaminación en la zona 
metropolitana del Valle de Toluca 
y homologar las medidas con las 
implementadas en otras regiones 
del Estado de México y la Ciudad 
de México.  

Una de las acciones complemen-
tarias será intensificar las campa-
ñas de verificación vehicular. Aun-
que este trámite es obligatorio en 
todo el Estado de México, Rubio 
Arronis señaló que muchos vehícu-
los del Valle de Toluca no realizan 
la verificación porque no circulan 

en la Ciudad de México.
En la actualidad, los automóviles 

que no cumplen con la verificación 
en tiempo y forma pueden ser san-
cionados con una multa de hasta 2 
mil 171 pesos diarios.  

La secretaria del Medio Am-
biente también explicó que se está 
realizando un análisis para definir 
qué municipios del Valle de Toluca 
podrían adherirse al programa y 
cómo se podría hacer más eficiente 
su implementación.

Rubio Arronis destacó que las 
condiciones de calidad del aire en 
el inicio de 2024 fueron mejores 
en comparación con los tres años 
anteriores, lo que refleja un avance 
en términos de reducción de conta-
minación en la metrópoli.
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INTENSIFICARÁN CAMPAÑAS DE VERIFICACIÓN VEHICULAR

El Hoy No Circula 
iniciará en Toluca

La medida ya se está proyectando para 
integrar de forma permanente a los 
municipios de la zona metropolitana 
de la capital mexiquense

Usarán mil 
mdp en 
Línea Morada 
para Toluca

 Ante el alza de la 
contaminación en el aire en 
los municipios colindantes con 
Toluca se espera que la medida 
tenga beneficios Foto Especial

Robo de agua y las concesiones 
ilegales, retos de la crisis hídrica

Descenso del nivel del 
Cutzamala presiona 
al Río Lerma

Pedro Moctezuma Barragán, 
secretario del Agua del Estado 
del Estado de México, aseguró 
que el descenso en los niveles 
de almacenamiento del Sistema 
Cutzamala representa más pre-
sión para el Río Lerma, por ello 
consideró que urge un cambio 
en la extracción, restauración y 
suministro. 
“En este momento el Alto 
Lerma está estresado, por ello 
es importante tomar acciones 
inmediatas junto con un cam-
bio de modelo, otro tipo de 
proyectos con tecnología de 
punta, la tenemos pero no se 
ha aplicado, hay mucha simula-
ción en el tratamiento de aguas 
residuales”.
En este sentido, el funcionario 
aseguró que trabajan con los 
tres niveles de gobierno y con 
la ciudadanía para aplicar 
técnicas modernas y nueva 
tecnología junto con el apoyo 
de los activistas y de las propias 
comunidades indígenas. 
Añadió que también formaron 
la figura de contralorías ciu-
dadanas autónomas del agua 
las cuales estarán encargadas 
de reportar y denunciar fugas 
e irregularidades para crear  
corresponsabilidad ciudadana, 
y puedan estar en contacto con 
las autoridades con respecto al 
vital líquido.

Aura Moreno

Comienzan acciones 
para atender plagas 
de descortezadores

La Protectora de Bosques del 
Estado de México (Probosque) 
ha comenzado a implementar 
un plan estatal de sanidad fo-
restal para 2025, con el objetivo 
de atender y prevenir el avance 
de plagas como los descorteza-
dores, con ayuda de comunita-
rios luego de que en 2024 afec-
taron más de 4 mil hectáreas 
en el Estado de México.  
El director general de Probos-
que, Alejandro Sánchez Vélez, 
explicó que durante 2024 la 
entidad estuvo a punto de 
declarar un estado de emer-
gencia debido a la gravedad del 
problema, el cual fue contenido 
gracias al trabajo de brigadas 
especializadas y el apoyo de la 
población.
El funcionario destacó que las 
condiciones climáticas han 
favorecido la proliferación de 
plagas, debido a inviernos con 
pocas heladas y menos días con 
temperaturas bajo cero. 
Sánchez Vélez explicó que 
además de los descortezadores, 
se están enfrentando plantas 
parásitas, cuya mayor inciden-
cia se registra en la zona de los 
volcanes, señaló que para 2024 
fueron más de 4 mil hectáreas 
las que resultaron presas de la 
plaga.

Brian Prado

AURA MORENO 

En el Estado de México se atenderá 
la crisis hídrica a través de cinco 
líneas de trabajo: eliminar con-
cesiones irregulares, combatir el 
huachicol, rescatar ecosistemas, 
implementar tecnología de punta 
y priorizar la atención de los bos-
ques de agua.

Así lo dio a conocer Pedro Moc-
tezuma Barragán, secretario del 
Agua del Estado del Estado de Mé-
xico, durante el cierre del Progra-
ma Hídrico Integral para la entidad 
2024-2029 en el que se llevaron a 
cabo talleres para presentar los 
últimos avances.

En el evento aseguró que en-

frentarán los retos venideros de la 
mano de los 3 niveles de gobierno, 
la sociedad y siguiendo las cinco 
líneas de trabajo mencionadas, 
para ello, también trabajan en un 
diagnóstico que será parte del Plan 
Hídrico estatal. 

“Estamos en el cierre de los talle-
res, hicimos un primer recorrido y 
en esa medida es que estamos muy 
cerca de tener el diagnóstico que 
es parte del Programa Hídrico que 
termina a fin de mes, tenemos 7 
talleres hasta el 22 de enero”. 

Añadió que privilegiará el diálo-
go para tomar las posturas viables 
con un costo beneficio idóneo para 
superar los modelos aplicados con 
anterioridad, “así como hay sequía 
hay inundaciones, como nunca an-

tes, donde no hay agua, a las pocas 
semanas se inunda, hay que cam-
biar el viejo modelo”.

Por su parte, Claudia Gómez 
Godoy, coordinadora General del 
Proyecto de Restauración y Sanea-
miento del río Lerma-Santiago, 
lamentó que las políticas públi-
cas no tomaron en cuenta el bien 
ambiental que dan los ríos por lo 
que se requiere la participación y 
voluntad del gobierno, de la ciuda-
danía, sector privado, asociaciones, 
académicos, etc.

“Deberán concentrarse en accio-
nes de saneamiento y restauración 
ecológico, no puede hacerse sin la 
voluntad y participación de la gen-
te, empresas, organismos, opera-
dores, científicos.

Ayuntamiento 
usará el agua 
de reuso de la 
Línea Morada, 
en el riego de 
parques y 
jardines de la 
zona



MIGUEL GONZÁLEZ 

El Colectivo Nacional No Más Pre-
sos Inocentes denunció actos de tor-
tura dentro del penal Neza-Bordo, 
que derivaron en el fallecimiento de 
un interno; mientras que dos más 
se encuentran graves debido a las 
golpizas que recibieron por parte de 
otros presos.

Los denunciantes aseguran que 
el personal de la institución es 
cómplice de la violencia que ocu-
rre al interior del penal, toda vez 
que algunos reos se niegan a pagar 
cuotas de, al menos, tres mil pesos 
semanales.

Integrantes del colectivo protes-
taron, primero en el Palacio Munici-
pal de Nezahualcóyotl donde fueron 
atendidos por representantes de la 
Secretaría General de Gobierno 
mexiquense, que se comprometie-
ron a entregar sus quejas a la Se-
cretaría de Seguridad del Estado de 
México, instancia responsable del 
sistema penitenciario. 

“Nos manifestamos para denun-

ciar que el mes pasado hubo una 
golpiza para Gerardo y Martín, dos 
presos inocentes recluido en el Pe-
nal Neza-Bordo. Fueron golpeados 
de tal manera que su vida está en 
peligro, Gerardo Inclusive ya tiene 
una deficiencia renal, él ya de por 
vida va a ser dializado y está muy 
grave, es un muchacho de 33 años”, 
explicó Karina Escandón Camargo, 
dirigente nacional de No Más Pre-
sos Inocentes. 

Agregó que ambos internos fue-
ron ingresados al hospital general 
Gustavo Baz, que se ubica a sólo 
unos metros del centro peniten-
ciario. Acusó al personal médico de 
encubrir las agresiones, ya que se 
negaba a dar informes a los familia-
res y pretendía dar de alta a ambos 
pacientes antes de que estuviesen 
en condiciones de salir. 

“Lo que queremos es evidenciar 
todo lo que está pasando en el pe-
nal, el que haya presos que están 
pagando algo que no deben, ade-
más de las vejaciones, humillacio-
nes que pasan en prisión”, añadió 
la activista. 

“También tenemos el caso de 
Miguel Ángel Peregrino, que el 5 
de enero cumplió un mes que fa-
lleció, un chico de 24 años que lo 
golpearon y que dicen que murió 
de un infarto, cuando su familia, 
de hecho tiene la denuncia, tenía 
las costillas rotas, tenía golpes por 
todo el cuerpo, incluso hay fotos del 
joven en el féretro en las que se le 
ve la cara, pero dijeron en el penal 
que había tenido una riña y que de 
ahí se infartó”, relató. 

Tras acordar que en próximas 
fechas la Secretaría General de 
Gobierno recibirá por escrito las 
denuncias sobre irregularidades 
en el penal, los manifestantes ca-
minaron hasta el hospital Gustavo 
Baz, donde cerraron las puertas 
para exigir a los directivos que les 
entregarán los expedientes médi-
cos de Martín y Gerardo, los dos 
reclusos lesionados. 

Más tarde, cuando la dirección 
del nosocomio accedió a la exi-
gencia, los integrantes del colec-
tivo avanzaron hacia el Centro 
Penitenciario y de Reinserción 

Social Neza-Bordo. 
Ahí  gritaron consignas de pro-

testa y acusaron a la los directivos 
de encubrir una serie de irregula-
ridades e ilícitos cometidos dentro 
del penal en agravio de los internos.

“En todos los penales del estado 
los golpean, los torturan, les cobran 
desde el la estancia en la celda, la 
entrada a las familias, se les cobra 
la fajina y los obligan a comprar o 
rentar diversos productos que no 
necesitan, pero que tienen que com-
prar si no son golpeados”, denunció.

Por ello hizo un llamado a la go-
bernadora Delfina Gómez para que 

ordene una revisión en el interior de 
todos los centros penitenciarios y 
acabe con la corrupción que impe-
ra, aseguró que estos sitios se han 
convertido en un gran negocio para 
algunos y en el “hotel más caro de 
México”.
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EXIGEN MAYOR VIGILANCIA EN EL LUGAR

Colectivo denuncia torturas y 
muertes en el penal Neza-Bordo
Piden a autoridades municipales y estatales la entrega de 
expedientes para verificar condiciones de salud de los internos 

Policías de CDMX y mexiquense 
coordinan estrategia de seguridad

Los Reyes olvida proyecto 
de retirar a los caballos 
que recolectan la basura

 El Colectivo Nacional No Más 
Presos Inocentes se manifestó 
por diversas calles del municipio 
de Nezahualcóyotl, para exigir 
la vigilancia y acabar con la 
corrupción de los penales de la 
entidad. Foto Miguel González

MIGUEL GONZÁLEZ  

Los titulares de Seguridad de Ne-
zahualcóyotl, Valle de Chalco, La 
Paz y Tlalnepantla sostuvieron 
un reunión con mandos de Se-
guridad Ciudadana de la Ciudad 
de México (SSCCDMX)  a fin de 
coordinar trabajos de inteligen-
cia, intercambiar información y 
acordar protocolos de actuación 
frente a la delincuencia que opera 
en la zona metropolitana del Valle 
de México, que ya dieron sus pri-
meros resultados. 

Vicente Ramírez García, di-
rector de Seguridad Ciudadana 
de Nezahualcóyotl, informó que 
el pasado martes 7 de enero, los 
comisarios de los municipios mexi-
quenses, en reunión con los subse-
cretarios de Inteligencia Policial 
y Operación Policial de la Ciudad 
de México establecieron algunos 
acuerdos para actuar coordinada-
mente ante una emergencia. 

Además del director de seguri-
dad de Nezahualcóyotl acudieron 
a la reunión los comisarios de Va-
lle de Chalco, Inocencio Candelas 
Cruz; de Los Reyes La Paz, Eduar-
do Fouilloux Bataller; y un repre-
sentante de seguridad pública de 

Tlalnepantla, donde aún se realiza 
el análisis para los nombramien-
tos de mandos definitivos. 

El jefe policiaco consideró que 
gracias a los acuerdos, entre los 
que destaca la comunicación in-
mediata entre enlaces, habrá una 
mayor operatividad y capacidad de 
reacción frente a delincuentes que 
pasan de una demarcación a otra 
para evadir la acción de la policía. 

Dijo que esta coordinación 
ya dio sus primeros resultados, 
cuando elementos de Nezahualcó-
yotl, en coordinación con elemen-
tos del C2 Norte de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana (SSC) 
de la Ciudad de México, lograron 
la detención de Alejandro “N” y 
Jonathan Iván “N”, en calle 16 y 
Avenida Pirules, en la colonia Ma-
ravillas, quienes presuntamente 
atacaron con un arma de fuego a 
un hombre en calles de la colonia 
Ignacio Zaragoza, de la Alcaldía 
Venustiano Carranza. 

El funcionario municipal des-
tacó que el fortalecimiento de la 
coordinación y la comunicación 
y operación establecida entre la 
policía de Nezahualcóyotl y au-
toridades de la Ciudad de Méxi-
co, permitió la detención que se 
llevó a cabo luego de que el C2 

Norte solicitara apoyo para dar 
seguimiento por cámaras a una 
motocicleta color rojo, en la cual 
viajaban dos hombres con casco 
negro y otro con casco morado. 

Los sujetos habían lesionado 
con un arma de fuego a un hom-
bre y posteriormente huyeron ha-
cia el municipio mexiquense por 
la avenida Periférico y Pirules, en 
la colonia Maravillas, donde fue-
ron interceptados por elementos 
adscritos al grupo motorizado 
Sierras, así como elementos de la 
Policía Municipal de los sectores 
Estado de México y Maravillas.

Indicó que al lugar arribaron 
unidades de la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana de la Ciudad 
de México con quienes realiza-
ron la puesta a disposición por el 
delito de homicidio en la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciudad 
de México.

Ramírez García, comisario de 
Seguridad Ciudadana de Neza-
hualcóyotl, anticipó que continua-
rán los trabajos para fortalecer la 
estrategia de seguridad en el Valle 
de México en colaboración con las 
autoridades de los tres órdenes 
de gobierno, especialmente con la 
Secretaría de Seguridad Ciudada-
na de la Ciudad de México.

MIGUEL GONZÁLEZ 

La asociación protectora de ani-
males Seres Libres acusó al an-
terior gobierno Municipal de Los 
Reyes La Paz de utilizar política-
mente a la agrupación y a la causa 
animalista, ya que previo a las elec-
ciones de 2024 se comprometió a 
reemplazar los equinos utilizados 
en la recolección de basura por 
motocarretas, pero al perder los 
comicios abandonó el proyecto. 

“El año pasado con el ayun-
tamiento de Los Reyes La Paz, 
encabezado por Cristina Gonzá-
lez Cruz creamos el proyecto de 
intercambio de caballos por mo-
tocarros, pero ella nos usó y usó a 
los animales para fines políticos, 
antes de las elecciones donó 10 
motocarros. Al perder las eleccio-
nes decidió ignorar el proyecto”, 
acusó Elizabeth Soto, cofundado-
ra del organismo. 

Explicó que el objetivo del 
proyecto era erradicar el uso de 
caballos y burros en la recolec-
ción de basura, ya que en casi un 
década de trabajo, la activista ha 
documentado decenas de casos 

de maltrato y crueldad animal, 
incluso de equinos mutilados y 
otros que mueren de agotamiento 
e inanición. 

Uno de ellos es Pancho un ca-
ballo de más de 26 años, cuya fa-
milia responsable lo llevó en días 
pasados a una jornada veterinaria, 
desde entonces dejó de utilizarlo 
para el trabajo diario. 

“Si los políticos les fallan a 
los animales constantemen-
te nosotros nunca los vamos a 
abandonar,cumpliremos la pro-
mesa a Pancho,de llevarlo al re-
fugio”, informó Renata Valencia, 
presidenta de Seres Libres. 

La agrupación requiere 50 mil 
pesos para comprar un motoca-
rro y hacer el intercambio con la 
propietaria.

Criticó el incumplimiento de la 
anterior administración y apeló a 
la solidaridad de la población para 
comprar, por lo pronto, una moto-
carreta para la familia de recolec-
tores que tiene a Pancho, con do-
naciones a las cuentas: Libertad 
Animal AC012 445 0011863616 
84 Clabe BBVA- 011863 6168 nú-
mero de Cuenta BBVA -  Seres 
Libres- PayPal.me/Seres Libres.



BRIAN PRADO 

La artrogriposis múltiple congéni-
ta con la que nació nunca lo limi-
tó, fue el impulso para convertir 
a Juan Pablo Cervantes García 
en un referente del paratletismo 
nacional.

Desde niño supo que, aunque sus 
piernas no se desarrollarían como 
cualquier otro infante, la imagi-
nación, los deseos y retos serían el 
mejor motor para conseguir una 
vida de gloria a través del deporte. 

Una patineta, la motivación del 
día a día y el anhelo por divertirse 
sin comparaciones con otros de su 
edad, se convirtieron en el motor.

“Siempre fui un niño muy hipe-
ractivo, muy movido.Andaba en 
una patineta cuando cursaba la se-
cundaria. La silla de ruedas solo la 
agarraba para ir a la escuela y lle-
gué a decirle a mi madre que nunca 
iba a estar en una silla de ruedas, 
solo en mi patineta”, comentó.

La infancia de Juan Pablo trans-
currió entre juegos con sus herma-
nos y amigos, quienes nunca vieron 
en él una limitación. Esa norma-
lidad que lo rodeaba le permitió 
desarrollar un carácter fuerte y 
decidido.

 “Yo crecí con mis hermanos que 
siempre me tomaron como uno de 
ellos. Nunca vieron la discapacidad 
en mí; mis amigos por igual, inclu-

so siempre me iban a gritar para 
irme a jugar con ellos y eso es algo 
que les agradezco mucho, porque 
eso me hizo ser muy activo y por 
eso yo tampoco vi una discapaci-
dad en mí, para nada”, mencionó.

Nació en 1992 en Naucalpan. La 
situación económica de su familia 
obligaba a su madre a recorrer 
largas distancias diariamente para 
llegar al trabajo en la zona conur-
bada. A veces, tenía que cargar a 
Juan Pablo para abordar el metro 
o el autobús. Cuando él cursaba se-
cundaria la familia se mudó y en las 
nuevas calles era complicado usar 
la patineta, la abandonó y comenzó 
a usar una silla de ruedas. 

“Cuando llegué a una nueva co-
lonia, como todo niño, pues llegué 
cohibido y olvidé la patineta. Ahí 
agarré la silla de ruedas que tenía; 
que recuerdo era una hospitalaria. 
Ahí me vio un taxista y me pregun-
tó si quería hacer deporte, que él 
conocía a una persona”.

Fue así que Juan Pablo comenzó 
a entrenar como un juego. Al prin-
cipio, con la misma silla de ruedas 
hospitalaria, daba vueltas por cam-
pos de fútbol pero todo comenzó a 
tener un sentido diferente el día en 
que su nuevo entrenador le mostró 
una silla especial de carreras. 

“Una vez el entrenador me invi-
tó a su casa para ver una silla para 
carreras. Llegó el día y sucedió que 
en cuanto vi la silla, me enamoré.

“Esa silla estaba hecha a la 
medida y yo estaba bien flaquito, 
pero me dijo que me podía subir. 
Me encantó y algo que nunca se 
me va a olvidar es que me dijo: ‘Tú 
naciste para la silla de ruedas, Juan 
Pablo’, por el tipo de discapacidad 
que padezco. Eso me ayuda a tener 
las piernas dobladas, tal y como de-
be ir un competidor en una silla de 
carrera”, mencionó.

De diversión  a deporte 

Con apenas tres meses de 
entrenamiento,el adolescente Cer-
vantes participó en la Paralimpia-
da Juvenil de 2007, donde obtuvo 
sus primeras tres medallas de oro.

“Me había dejado claro que to-
do dependía de mí, si yo quería 
sobresalir. Entonces me inscribí a 
la Paralimpiada Juvenil, en 2007, 
y con tres meses de entrenamiento 
obtuve mis primeras tres medallas 
de oro en 100, 200 y 400 metros. 
Todavía recuerdo que el único 
consejo que me dio el entrenador 
aquella vez fue que no me saliera 
del carril porque, si no, me iban a 
descalificar”, recordó entre risas.

Desde sus inicios deportivos,  
Juan Pablo fue categoría T54, la 
más alta en su rama. Ese primer 
triunfo no solo marcó el inicio de 
su carrera, sino también su prime-
ra experiencia al convivir con otros 
competidores. 

Aunque al principio los ner-
vios lo invadían al enfrentarse a 
atletas más fuertes, la victoria le 
dio la confianza necesaria para 
seguir adelante. Después de dos 
años de entrenamiento constan-
te, Cervantes logró clasificar a su 
primer mundial juvenil, celebrado 
en Suiza.

“Cuando gané mis medallas 
pensé Soy de aquí, así que poco a 
poco me empezó a interesar más.  
Para ese tiempo yo cursaba entre 
segundo y tercero de secundaria y, 
la verdad, estaba muy clavado en 
la escuela; también en el cotorreo 
con los amigos, pero poco a poco 
me empezó a jalar el deporte y dos 
años después, en 2009, di marca pa-
ra ir a mi primer mundial juvenil”, 
detalló.

El empuje del campeón 

Para 2011, ya con un nivel más ma-
duro, Cervantes García participó 
en un mundial, esto era ya compe-
tir con atletas de élite. 

“Para 2011 fui otra vez a un 
mundial, pero ya con los grandes y 
aprendí mucho. Para mí esas eran 
ligas mayores y fue una experien-
cia diferente. La verdad, llegó un 
punto donde me subí a la ‘nube’ y 
en el mundial mayor me aterriza-
ron. A partir de ahí empecé a ma-
durar”, apuntó.

Sin embargo, fue en los Juegos 
Paralímpicos de Londres 2012 
donde Juan Pablo comprendió 
realmente la magnitud del depor-
te paralímpico. Con 19 años y algo 
de experiencia acumulada, pero 
aún lejos de su máximo potencial, 
quedó fuera del podio, obteniendo 
el puesto 16; aunque la vivencia le 

dejó una lección invaluable y un 
objetivo claro.

 En 2015, durante los Juegos 
Parapanamericanos de Toronto, 
Cervantes logró la medalla de pla-
ta. No obstante, un año después, 
quedó fuera de los Juegos Paralím-
picos de Río de Janeiro 2016, una 
ausencia que marcó un momento 
difícil en su carrera. La desmotiva-
ción y el cansancio se hicieron pre-
sentes, y por un tiempo pensó en 
abandonar el deporte. Sin embar-
go, su objetivo seguía claro, siento 
este el impulso para no desistir.

“No fui a Río porque a veces uno, 
como atleta, se cansa y se desmo-
tiva por diferentes situaciones y 
no fui, perdí esa oportunidad. Sin 
embargo, seguí entrenando, no me 
dejé, aunque algunas veces intenté 
tirar la toalla, más nunca lo hice 
porque mi objetivo lo tenía claro 
desde 2012”, expresó. 

En 2019, obtuvo una medalla de 
bronce.

En 2020, pese a la pandemia 
mundial, Juan Pablo no dejó de 
entrenar, pese al aplazamiento 
de los Juegos en Tokio para el si-
guiente año. 

“Llegó el momento en Tokio y 
se consiguió la medalla de bron-
ce en 100 metros y, pues, me hizo 
sentir muy contento, con senti-
mientos encontrados por todo lo 
que pasó”.

En 2023, durante los Juegos 
Parapanamericanos de Santiago 
de Chile, consiguió el oro. Un año 
después, en los Juegos Paralímpi-
cos de París, alcanzó la cima de su 
trayectoria al ganar la medalla de 
oro en los 100 metros de la cate-
goría T54, con un tiempo de 13.74 
segundos, lo que además le valió 
el récord de América.  

“Estuve en shock, yo sabía que 
mis rivales eran muy fuertes. Tu-
vo mucho significado porque mi 
categoría es la más alta, algo así 
como los pesos pesados. Fue una 
preparación de lunes a lunes y ese 
fue el resultado, una medalla que 
en gran parte se la dediqué a Juan 
Pablo Cervantes porque pasé por 
muchas cosas personales”, recordó 
con orgullo.
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Las ruedas olímpicas  
de Juan Pablo Cervantes
El atleta ha conseguido que el Himno Nacional 
Mexicano suene también en Parapanamericanos; 
el deporte siempre ha estado presente en su vida



El programa 
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Circula no 
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mucho en la 
CDMX, aquí 

esperamos los 
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Choferes cierran la 
México-Querétaro y 
provocan un caos  
● Transportistas
exigen la 
liberación de tres 
compañeros 

● Denuncian que
fueron detenidos
por delitos no
comprobados

● Automovilistas
afectados se 
quejaron por las  
largas  filas

● Guardia Nacional
vigiló para
evitar conflictos 
en la zona

ALEJANDRA REYES/ P.2

ALEJANDRA REYES / P. 3

Cuautitlán y 
Teoloyucan 
pelean por 
territorio

Anuncian plan par 
atender crisis de 
agua en el estado 

● Hubo violencia 
entre los pobladores 
de ambos municipios; 
volcaron una patrulla

● El secretario del Agua en 
la entidad, Pedro Moctezuma 
Barragán, informó que será 
a través de cinco líneas de 
trabajo que lleven a cabo el 
rescate con la eliminación 
de concesiones irregulares, 
combatir el huachicol, 
rescatar ecosistemas, 
implementar tecnología de 
punta y priorizar la atención de 
los bosques de agua; durante 
el cierre del Programa Hídrico 
Integral para la entidad 2024-
2029 en el que se llevaron a 
cabo talleres para presentar 
los últimos avances. 
 Aura Moreno / P.5

▲ El velocista mexiquense Juan Pablo Cervantes, atleta 
paralímpico, quien diera a México una medalla de oro en 
París 2024, da a conocer sus inicios en el deporte, el apoyo 
de su familia, sus primeras historias al obtener preseas y el 
mejor regalo que se ha dado.
“Este oro me lo dedico a mí, siempre en todas mis 

competencias ha habido una lista enorme para dedicar estas 
medallas a familias, amigos, entrenadores y mucha gente que 
ha estado atrás de uno: fisioterapeutas, psicólogos, pero creo 
que esta medalla me la dedico ahora a mí, porque Juan Pablo 
ha pasado por muchas cosas emocionalmente hablando”.
 Brian Prado P.7

Es mexiquense de oro

● Alcaldesa de 
Cuautitlán denuncia 
que edil provocó a la 
población
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